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·潮人新知

脑洞
开大

三个月前，北京动物园里
的网红大熊猫“福星”，竟然被
发现“秃头”了！它头顶上的一
小块毛发先是开始变黑，接着
逐渐开始脱落，渐渐地部分头
皮也裸露出来。不少“猫粉”感
慨：“国宝也会遭遇‘谢顶’危
机，更别说我们啦。”

大熊猫“秃头”的原因，专
家已作出解释，说可能是外伤
或细菌感染导致，如今“福星”
也已在相应治疗下慢慢恢复。
但脱发的确是我们很多人都会
担心的事，发际线在人们的印
象里总是那么脆弱，似乎一个
不小心它就会“丢城弃地”地往
后缩。尤其秋天到了，头发似
乎随着秋风起，也开始像落叶
一样一把一把地往下掉。这是
为什么呢？

一切要从与头发有关的生
理因素说起。

如何判断我们掉头
发不正常？

头发虽然看上去很细，它
的结构可是层层叠叠，有髓质、
皮质、根鞘等由内而外，一层包
裹一层。头发与头发之间，根
据生长状态又可以分为三类：
处于生长期（约 3 年）的、处于退
行期（约 3 周）的和处于休止期
（约 3 个月）的。生长期的头发
通常很健康，退行期的其实也
不用太担心，但如果发现你的
头发处于休止期了，你就该注
意，脱发问题要来了。

要想打赢脱发这场战争，
首先必须学会判断脱发情况。
正常人其实每天都会掉落 70-
100根头发，同时也有等量的头
发再生。也就是说，每天掉个
几十根头发是完全正常的。

但是，什么时候掉头发是
不正常的呢？一根一根去数肯
定不现实。但有个简单的小测
试不妨试一下。这个方法叫作

“头发拉脱测试”，具体操作方
法是：用拇指和食指捻起一撮
头发、轻轻拉动，生长期的头发
会保持不动，而休止期的头发

很容易被拉下来。假如你一共
捻起了 20 根头发，只有 1-2 根
脱落，说明你不用担心脱发，人
群中甩出一头浓密秀发的人肯
定就是你；但如果掉落的数目
超过7根，说明你已有35%的头
发处于休止期，就需要警惕了。

免疫系统与雄激素
是导致病理性脱发主因

毛发根部凹入部分，叫作
毛乳头，里面含有丰富的血管，
是头发的营养来源；其周围的
结缔组织和上皮细胞，就是我
们常说的毛囊。毛囊的主要作
用有两个：一是通过细胞复制，
形成新的头发；二是通过细胞
分泌，形成和传递黑色素。任
何能够伤害毛囊的东西，都可
以引起脱发。比如遗传、衰老、
化疗（化疗药物会攻击分裂旺
盛的细胞）等。

但常见的病理性原因，一
个是免疫系统，另一个则是雄
激素。

免疫系统紊乱，可以导致斑
秃。因为紊乱的免疫系统，会把
正常的毛囊当作敌人来对付，所
以会导致头发突然大量脱落，最
终毛发区域会形成圆形或椭圆
形的边界清楚的脱发区。这类
免疫问题引起的疾病，通常都比
较麻烦。不过，斑秃的另一个特
点是有局限性。通常在脱发3-
4 月后，又会进入恢复期，新的
头发逐渐长出，绝大多数患者可
以在1年内痊愈。

雄激素引起的脱发，称之
为雄激素性脱发。雄激素进入
血液以后，在不同的部位会有
不同的使命。它可以刺激胡
须、腋窝和外阴等处的毛发生
长；也可以在酶类的作用下，变
成二氢睾酮，使头皮上的毛囊
缩小、毛囊周围纤维化，甚至导
致毛囊消失。

但并不是说女性就不会有
这方面的困惑。因为雄激素性
的脱发是最常见的脱发原因，不
管男女都可以发病。只是对于
男性来说，雄激素性脱发常从前

额两侧头发纤细稀疏开始，逐渐
向头顶延伸；对于女性来说，多
从头顶部毛发变得稀疏开始，
前额发际线并不后移，一般症
状较轻、疾病进程上也较慢。

最好的治疗方法是
饮食均衡和心态放松

如果是这种病理性的脱发，
最好赶快询问专业医生，帮助我
们按病因对症下药才好。除此
之外，治疗脱发最好的方法还是
做到饮食均衡和心态放松。

网络上流传的各种“不传
秘方”，比如盐水洗头、生姜擦
头，等等，其实都不能阻断雄激
素对毛囊的伤害，自然也就不
可能有效果。尤其是网上还经
常有人提起的何首乌治脱发，
建议千万不能轻易尝试。

早在 2014 年，国家食品药
品监督管理总局就曾发出通
知，口服何首乌及其成方制剂
可能有引起肝损伤的风险，并
对用量作了规定，要求保健食
品中，生何首乌每日用量不得
超过 1.5g，制何首乌每日用量
不得超过 3.0g。医务人员应充
分了解何首乌的风险，患者在
使用何首乌之前，也应该仔细
阅读药品说明书。一旦发现肝
生化指标异常或者可疑的不良
反应，立刻停药就医。

所以，服用何首乌还是要慎
重，毕竟生发事小，肝损伤事大。

总之，想保住发际线不临
阵退缩，我们首先要放平心态，
试着调整压力，戒掉香烟，均衡
饮食。（来源：蝌蚪五线谱）

英国科学家早前利用高清
3D扫描技术，对三具古埃及动物
木乃伊进行了“数字解剖”，结果
发现一些“非同寻常”的细节。他
们认为，由此可推断这些小动物
的死亡过程及其所经历的相关仪
式内容。

这三具木乃伊是来
自高校的藏品

古埃及留下了大量木乃伊，
里面除了逝去的人，还有很多是
动物，包括猫、朱鹭、鹰，蛇、鳄鱼
和狗。相关记载中称，被制成木
乃伊的这些动物通常是逝者生前
的宠物，主人死后要让它们一起
陪葬，于是由庙宇里的祭司杀死
它们制作成木乃伊。但有些则可
能是野外捕猎或有专人饲养，专
供用作祭品，最后“供灵魂转世后
食用”的。那时还有专门制作木
乃伊出售的店铺，所以最常见的
动物木乃伊，通常是人们买来送
到庙宇里进献给神灵的供品。据
说古埃及人曾制作了上千万只动
物木乃伊。

被拿来进行 3D 扫描的这三
具动物木乃伊均是英国威尔士斯
旺西大学埃及中心的藏品，是已

被保存了两千多年的蛇、鸟和猫
的木乃伊。这三具木乃伊的相关
文献中，只提到它们是给死者灵
魂作祭品用的，其他就知之甚少。

可以扫描推断出动
物的死亡过程

研究团队用来生成 3D 图像
的微型CT扫描仪，分辨率是医院
普通 CT 扫描分辨率的 100 倍。
这次用它扫描这三具木乃伊，的
确揭示了许多以前不为人知的细
节。尤其是配合后期制作的虚拟
现实图像，为科学家们研究两千
年前的古代动物提供了罕见的素
材，研究者称，由此甚至可以推断
出这些动物的死亡过程和它们曾
经历的仪式内容。

研究团队发现，那只木乃伊
猫其实是一只不到5个月大的小
猫咪，它的颚骨中还有一颗没有
长出来的牙齿；它的椎骨有断裂，
表明它可能是被勒死的。而木乃
伊鸟，通过虚拟骨骼测量，研究人
员判断它最接近现在的濒危动物
红隼。至于木乃伊蛇，扫描和骨
骼分析表明，这是一条未成年眼
镜蛇，杀死它的方法可能很残忍，
祭师可能是把它拎起来像鞭子一

样不断摔打致死的。

“数字化”展示动物
体内的状况

研究团队中的斯旺西大学工
程学院材料系教授约翰斯顿说，
探查动物身体内部这件事并不稀
奇，但这次使用高分辨率的3D扫
描软件来“数字化”地展示动物体
内的状况，其精细程度却是罕见
的。

比如，那条木乃伊蛇以前做
过X光扫描，只能生成平面图像，
没有太多有关精细结构的信息；
而常规医学 CT 扫描虽然可以提
供3D立体图像，画质分辨率却太
低。但借助微型CT高分辨率（高
清）扫描软件，我们就可以像亲自
走进动物体内，四处走动着用显
微镜来观察细节一样，进行细微
的检查。最后所得的数据，还可
以输入电脑，合并、形成3D图像，
这个图像可以旋转并从任何角度
进行查看，画面实在“太真实”，因
此才被发现了如此多以前所不了
解的细节。

不过约翰斯顿教授说，微型
CT 的 X 射线剂量对人体而言太
高，并不适用于医院常规检查，

但从材料科学的角度讲，它的技
术所达到的精细程度却可以解
密自然界里各种高密度自然结
构，因此它在科学、工程、生物
学和仿生材料领域的确有“无限
的潜质”。

如今大城市里寸土寸金，一
幢小小的房子可能已是“天价”，
但如果让你买这样的“纸片房”，
就算卖得很便宜，你愿意买吗？
就算是在闹市中心，你敢住吗?

黎巴嫩闹市区最薄
的纸片楼

据说这是“世界上最薄的纸片
楼”，因为它最窄的地方仅有60厘
米，最宽的地方也只有4米而已。
它当然能住人，每层还有两套住
宅。这幢房子曾作商业用途，也曾
在战争期间做过避难所。只是现
在已无人居住，但政府仍将它保留
下来没有拆除，原因是它的背后有
一段故事，或可为世人所鉴。

这栋房子建造于 1950 年代，

当地人将它称为“Al Ba’sa”，是
阿拉伯语当中“怨恨”的意思。事
实上它最初建起来就是源于一段
兄弟之间的恩怨。据说是一对兄
弟继承了这块土地，但因土地有
一部分面积被市政基础建设给占
用，导致剩余面积的形状十分怪
异，且靠近道路，兄弟俩无法达成
共识该建什么样的房子。哥哥建
了一栋海景房，弟弟就不顾面积
有限，硬是在哥哥的房子前建了
这栋又薄又直的房子来挡住哥哥
的海景，于是就形成了今天的局
面。

美国郊区的梯形建筑

美国伊利诺伊州有一栋独立
别墅，最窄的部分竟不到1米，从侧

面看它就像只是一面墙。事实上，
这是一幢梯形建筑，从这边看宽只
有1米，到另一面看，则跟普通房子
并无太大区别，整体房间面积其实
约有110平方米，楼上与地下室分
别有一间卧室，还有两间半的浴
室，可谓相当宽敞了。整栋房子以
木质结构为主，搭配浅色的墙纸，
室内采光也相当不错，所以住在里
面并不会给人压迫感。

由于房子的设计特殊，在当地
被称为“PieHouse”。有人说，房
子之所以建成这样，主要是因为地
基形状的关系，为了更充分利用土
地，不得不作出与众不同的设计。
据说这栋房子目前售价约24.2 万
美元至28.1万美元，价格比附近房
价要低得多，只是问价的多，想买
的人却少。 （浩源）

一天掉100根头发也属正常，别太担心

何首乌治脱发？你千万别信 □赵言昌

3D扫描技术数字解剖木乃伊□克莉斯汀

潮人
美审

这样的“纸片房”能住人？

一到秋冬天，脱发似乎更严重
图/视觉中国

美国一幢这样的纸片房房价明
显低于附近的其他房子（资料图片）

黎巴嫩临街的一排纸片房（资料图片）

扫描蛇的木乃伊图像

扫描鸟的木乃伊图像

扫描猫的木乃伊图像
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女性身处逆境才能激发力量

《烈 火 英 雄》
里，她是勇敢坚毅
的消防员妻子李
芳；《我不是药神》
里，她是柔软而坚
韧的单身妈妈刘思
慧；《沉默的真相》
里，她是坚持追求正
义的李静……她是谭
卓，一个致力于用作
品和观众对话的演员。
2020 年至今，她有三
部作品上映或播出：抗疫
题材剧《在一起》、暑期档
爆款网剧《沉默的真相》
以及国庆档黑马《一点就
到家》，皆是口碑能打的
影视佳作。

“当有好作品的时候，就
是我最有收获感和幸福感的
时候。”谭卓在接受羊城晚报
记者独家专访时说，每一部作
品都是自己的骄傲，每一个角
色都是最美的自己。她表示，
以后想演更多独立的、有力量
的女性角色：“以前我演过太
多弱势的女性角色，但女性不应
该只有这一面，也不一定非要在
逆境中才能激发力量。尤其在当
代，有很多彰显女性优势的形象，
比如护士，我们应该将这些形象
记录下来。”

羊城晚报：电影中三位男主
角的友谊因为你的角色而分崩离
析，你觉得她算反派吗？

谭卓：我觉得不算，这个角色
代表现实。影片讲述的是三个年
轻人从无到有的创业，在追逐理
想的过程中，毫无疑问会碰到很
多现实的问题，我的角色就是一
种现实的代表，呈现了世界的多
样性。每个人物都是功能性的，
同时也都是有血肉的。有一段戏
拍了但没有剪进去：后来在交易
会上，彭秀兵看了我的名片说：

“你已经升职到副总裁了。”我说：
“因为我一直在努力工作。”其实，
无论哪个位置上的人，都在尽力
去实现自己的人生理想。

羊城晚报：这次的戏份不多，
但拍了很久，是为什么？

谭卓：在普洱我只有一场戏，
原本想拍完可以出去转转，结果剧
组通知说要拍到晚上8点才收工，
我还纳闷是为什么。这是我第一
次和许宏宇导演合作，接触了才发
现，他拍戏用时很长。他是一个非
常有创造力的人，会随时捕捉一些
细节，出现新的灵感，融入到影片
里。而且，他不会把角色和故事限
定在固有的思维里，会用不同的视
角和模式去呈现，让原本看起来枯
燥的内容变得有趣、有温度。从作
品中能感受到他的特质，童真、青
春、热血、浪漫、温度……我很喜欢
这种感觉。

羊城晚报：接拍《沉默的真相》有什么感受？
谭卓：我很喜欢这个故事，导演很有才华

和想法，而且特别可爱。他长了一张有欺骗
性的面孔，看着很乖但能控住场，年纪很轻但
能理解人性的复杂。拍戏过程中，剧组的人

都很合得来，我们会花蛮长的时间来交流
讨论。拍戏会有进度控制，时间上往往不
允许花太多时间来磨合，但导演没有给我
们任何压力，因为他也想创造出更好的内

容。拍这部戏在时间安排上真的非常
“奢侈”，感觉很幸福。

羊城晚报：如何看待你在《在一起》
里扮演的陆曼琪这个角色？

谭卓：陆曼琪是一个铁娘子，作
为重症监护室的主任医生，她见过太

多的生生死死，但必须保持理性、从容和坚
定。剧中有一场戏是吕中老师扮演角色的儿
子去世，护士们的情绪都已经崩溃，但陆曼琪
是不可以崩溃的，只能无声地泪流满面。我
自己在试戏时就已经泪崩，非常感人。我相
信在抗疫那段日子里一定有非常多这样真实
感人的故事。

羊城晚报：两部剧都收获了很好的口碑，
作为演员有什么想说的？

谭卓：我觉得现在的国产剧是有能力、
有条件实现更好品质的，因为我们不缺人
才、不缺市场、不缺文化底蕴、不缺关注度。
我们应该以全世界范围内的优秀作品为标
准，主动去创造更有价值的作品，而不是单
纯的艳羡。

羊城晚报记者 王莉

今年三部作品均收获好口碑，

希望演出更多有力量的女性角色

谭
卓“角色代表现实，呈现了世界的多样性”

“角色都是美的，那些
样子的我也都很美”

“口罩遮住了脸，眼神就要更有表现力”

刚刚过去的国庆档，许宏宇执导的电影《一点就到家》凭借
轻松、热血的画风赢得观众的喜爱。片中，谭卓饰演一位雷厉风
行的品牌咖啡商代表，对剧情转折起到至关重要的作用。

从早年的《春风沉醉的夜
晚》《Hello!树先生》，到近年来
的《暴裂无声》《我不是药神》，
谭卓饰演的角色大多很接地
气，没有华丽的扮相，却有直
戳人心的表演。

出道十余年的谭卓贡献了很多大银幕佳作，直到 2018 年才开始涉足小荧
屏。今年谭卓有两部电视剧作品亮相——悬疑剧《沉默的真相》和抗疫题材剧
《在一起》，先后掀起追剧热潮。

羊城晚报：你演过的角色，无论扮相
还是经历，大多跟你本人大相径庭，这是
你接戏的偏好吗？

谭卓：对，这些类型的角色很吸引我。
演员的工作就是塑造角色，不仅是形象上
的改变，要扮得像，还包括肢体动作、语言、
发音等等，从多个方面去塑造人物。演员
不可能演的都是生活里的人，不然大家去
看身边的人就行了，角色一定是有戏剧性
的，离我们有距离的，所以演员要有想象
力。至于扮相，我觉得审美是多样性的，在
我眼里，这些角色都是美的，那些样子的我
也都很美。每个角色对我来说都很特别，
因为是每个角色的累积，才有今天的我。

羊城晚报：未来还想尝试什么类型的
角色？

谭卓：我有太多没有尝试过的角色类
型，现在很想演独立的、有力量的女性角
色，这样的角色现在太少了。以前我演过
太多弱势的女性角色，但我觉得女性不应
该只有这一面，也不一定非要在逆境中才
能激发力量。尤其在当代，有很多彰显女
性优势的形象，比如护士，我
们应该将这些形
象记录下来。

A

？

B

C

谭
卓
谭
卓
（（
资
料
图
片

资
料
图
片
））

《在一起》剧照

《沉默的真相》剧照

《一点就到家》剧
照

不一定！


